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ATA DA TERCEIRA SESSÃO ORDINÁRIA DA TERCEIRA SESSÃO LEGISLATIVA 
DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 

ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos nove dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e um, às 
nove horas e treze minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do 
Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Herculano Borges e 
Zé Teixeira, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e 
constatada a existência de número legal, foi aberta a presente Sessão Ordinária 
semipresencial. 

PRESIDENTE - Havendo número legal, declaro aberta a presente 
Sessão Ordinária. Convido o Deputado Herculano Borges para proceder à leitura da 
ata da sessão anterior. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Bom dia, Presidente, Deputado Paulo 
Corrêa. Quero saudar Vossa Excelência e, também, os Deputados Eduardo Rocha, 
Evander Vendramini, Barbosinha, Antonio Vaz, Coronel David, Capitão Contar, Mara 
Caseiro, Renato Câmara, Lidio Lopes, Marcio Fernandes, Professor Rinaldo, João 
Henrique, Marçal Filho, Jamilson Name e Londres Machado. Esses são os Deputados 
que eu visualizo no começo da Sessão. Desejo a todos uma boa e produtiva semana. 
Quero saudar, também, em nome do Doutor Luiz Henrique Volpe, os servidores aqui 
do Plenário e aquelas pessoas que nos acompanham pelas redes sociais e pela TV e 
Rádio Assembleia. Leitura da ata. "Ata da Segunda Sessão Ordinária da Terceira Sessão 
Legislativa da Décima Primeira Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Mato 
Grosso do Sul. Aos quatro dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e um, às nove 
horas e sete minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do Senhor 
Deputado Paulo Corrêa e Secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano Borges, 
Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e constatada a existência de 
número legal, foi aberta a Sessão Ordinária semipresencial. PEQUENO EXPEDIENTE - Lida e 
aprovada a Ata Um da Primeira Sessão Ordinária. Pelo Senhor Primeiro-Secretário foram lidos 
os seguintes expedientes: Ofício no 117/2021, do Ministério da Saúde; Ofício no 6/2021, do 
Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento; Ofício no 25/2021, do Ministério da 
Mulher, da Família e dos Direitos Humanos; Ofício no 213/2020, do Ministério da Educação; 
Ofícios nos 64 e 74/2021, da Agência Nacional de Transportes Terrestres; Ofícios nos 1 e 
2/2021, da Senadora Simone Tebet; Ofícios nos 156, 157, 165 e 196/2020, da Senadora 
Simone Tebet; Ofício no 1.374/2020, do Senado Federal; Ofícios nos 107, 111, 112, 115 a 117, 
121, 127, 128, 141 a 143/2021, da Secretaria de Estado de Governo e Gestão Estratégica de 
Mato Grosso do Sul; Carta nº 5/2021, da Superintendência para Orientação e Defesa do 
Consumidor de Mato Grosso do Sul; Mensagem nº 1/2021, da Prefeitura Municipal de Campo 
Grande; Ofício nº 1.980/2020, da Secretaria Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de 
Campo Grande; Ofícios nos 2 a 5, 15, 30, 33, 35, 101, 103 e 104/2021, da Secretaria Municipal 
de Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo Grande; Ofícios nos 17 e 26/2021, dos 
Municípios de Batayporã e Costa Rica; Ofícios nos 5 e 11/2021, da Prefeitura Municipal de 
Campo Grande; Ofícios nos 569, 570 e 573/2020, da Prefeitura Municipal de Campo Grande. 
SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a mesa, proposições apresentadas 
pelos Deputados Barbosinha, Cabo Almi, Felipe Orro, Lucas de Lima, Antonio Vaz, Pedro 
Kemp, Herculano Borges, Renato Câmara, João Henrique e Gerson Claro. GRANDE 
EXPEDIENTE - Suprimido o Grande Expediente. ORDEM DO DIA - Foram aprovadas, em 
primeira discussão e votação nominal on-line, as seguintes proposições: Projeto de Lei no 
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58/2020, de autoria do Deputado Zé Teixeira; Projeto de Lei nº 200/2020, de autoria do 
Deputado Pedro Kemp; Projeto de Lei nº 203/2020, de autoria do Deputado Antonio Vaz. 
Foram aprovadas, em discussão única e votação simbólica, as seguintes proposições: 
requerimentos de moção de pesar, de autoria da Casa, endereçadas aos familiares de 
Humberto Teixeira e Eva Oliveira Martins; requerimento de moção de pesar, de autoria do 
Deputado Herculano Borges, endereçada aos familiares de Matilde Veiga Barbosa; 
requerimentos de moção de pesar, de autoria do Deputado João Henrique, endereçadas aos 
familiares de Claudinéa Amorim Barbosa, Dulce Botelho Gonçalves Ferreira, Edinilda Souza 
Coelho, Flávio Benjamin Corrêa e Stella Leite de Barros; requerimentos de moção de pesar, 
de autoria do Deputado Renato Câmara, endereçadas aos familiares de Edmundo Minoru 
Tiba, Ignêz Pieretti Santana, Luiz Akira Oshiro, Milton José de Paula, Nicanor Coelho, Nilton 
de Mattos Pereira, Padre Vilmo Nolasco e Vecilde Volpe Teixeira; requerimentos de moção de 
pesar, de autoria do Deputado Professor Rinaldo, endereçadas aos familiares de Lenir 
Pinheiro Rodrigues e Antônio Trindade Neto; requerimento de moção de congratulação, de 
autoria do Deputado Professor Rinaldo, endereçada ao Senhor Juiz de Direito Giuliano 
Máximo Martins, estendida a todos os integrantes da Diretoria da Associação dos Magistrados 
de Mato Grosso do Sul (Amamsul), em face de suas posses à frente desta respeitável 
instituição, para o biênio 2021/2022; requerimento de moção de congratulação, de autoria do 
Deputado Professor Rinaldo, endereçada à Juíza sul-mato-grossense Denize Barros Dodero, 
em decorrência de sua nomeação ao cargo de Diretora do Fórum de Campo Grande; 
requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Renato Câmara, 
endereçada ao Dom Henrique Aparecido de Lima, em comemoração aos seus cinco anos de 
episcopado; requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Cabo Almi, 
endereçada à Presidente da Colônia dos Pescadores Profissionais Artesanais Z-10 de Fátima 
do Sul, Maria Antônia Poliano, reeleita para o triênio 2021/2023; requerimento de moção de 
congratulação, de autoria do Deputado Barbosinha, endereçada ao Hemosul pela campanha 
de doação de sangue para Corumbá; requerimento de moção de congratulação, de autoria do 
Deputado Barbosinha, endereçada ao Subtenente PM Joelson Sebastião Balejo de Arruda, ao 
Cabo PM Roberto de Arruda Cavalcanti e ao Soldado Anderson de Arruda Marques pela 
atuação exitosa no salvamento e socorro de uma mulher que foi ferida e ficou por mais de 
doze horas com uma faca no pescoço, sendo mantida em cárcere privado por seu marido; 
requerimento de moção de agradecimento, de autoria do Deputado Zé Teixeira, endereçada à 
Guarda Municipal de Dourados pelas homenagens prestadas, em condolências e respeito, 
pelo falecimento do ex-prefeito de Dourados e ex-deputado estadual Humberto Teixeira, aos 
oitenta e dois anos de idade, e de sua esposa, a ex-primeira dama de Dourados Vecilde Volpe 
Teixeira, também aos oitenta e dois anos, ambos vitimados por complicações de saúde 
causadas pela Covid-19; indicações, de autoria dos Deputados João Henrique, Professor 
Rinaldo, Mara Caseiro, Coronel David, Cabo Almi, Antonio Vaz, Marcio Fernandes e Lucas de 
Lima. EXPLICAÇÕES PESSOAIS - Usaram da palavra os Deputados Barbosinha, Mara 
Caseiro e Herculano Borges. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a 
presente Sessão e, para constar, mandou lavrar a presente ata que, depois de lida e 
aprovada, será devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, quatro de fevereiro do 
ano de dois mil e vinte e um". Senhor Presidente, foi lida a ata. 

PRESIDENTE - Em discussão a ata que acaba de ser lida. Não havendo 
quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. Solicito ao Deputado Zé Teixeira, 
Primeiro-Secretário, que proceda à leitura do expediente. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
colegas! Que todos nós tenhamos um excelente dia! Expediente da Sessão Ordinária 
do dia 9 de fevereiro do ano de 2021: Ofício nº 2.017/2020, do Ministério da Saúde, 
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respondendo à indicação do Deputado Felipe Orro; Ofício nº 539/2020, do Ministério 
da Educação, respondendo à indicação do Deputado Pedro Kemp (Prot. nº 
18493/2021); Ofício nº 22.306/2021, do Ministério da Economia, respondendo ao 
requerimento do Deputado Barbosinha (Prot. nº 18487/2021); Ofício nº 319/2020, da 
Fundação Nacional de Saúde, respondendo à indicação do Deputado Renato 
Câmara; Ofício nº 465/2020, da Fundação Nacional de Saúde, liberando o pagamento 
da segunda parcela do Convênio nº 1.362/2007, que trata da execução do Sistema de 
Abastecimento de Água no Município de Itaquiraí (Prot. nº 18324/2021); Ofícios nos 119 
e 127/2020, da Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel), respondendo às 
indicações do Deputado Felipe Orro (Prot. nºs 18338/2021 e 18413/2021); Ofício nº 
15/2021, da Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel), respondendo à indicação do 
Deputado Felipe Orro (Prot. nº 18348/2021); Ofícios nos 103 a 105/2020, da Agência 
Nacional de Telecomunicações (Anatel), respondendo às indicações do Deputado 
Renato Câmara (Prot. nºs 18339/2021, 18340/2021 e 18343/2021); Ofício nº 5/2021, 
da Agência Nacional de Telecomunicações (Anatel), respondendo à indicação do 
Deputado Coronel David (Prot. nº 18414/2021); Ofício nº 14/2021, da Agência Nacional 
de Telecomunicações (Anatel), convidando para a audiência pública virtual, no dia 9 de 
fevereiro, às quatorze horas e trinta minutos, por meio do aplicativo "Microsoft Teams" 
e do "canal da Agência no Youtube", com a finalidade de debater a proposta de 
Revisão do Regulamento Geral de Direitos do Consumidor de Serviços de 
Telecomunicação (Prot. nº 18490/2021); Ofício nº 45/2020 da Agência Nacional de 
Saúde Suplementar, respondendo à indicação do Deputado Capitão Contar (Prot. nº 
18475/2021); Ofícios nos 136 e 188/2021, da Secretaria de Fazenda de Mato Grosso 
do Sul, encaminhando relatórios dos Termos de Fomento, Colaboração, Convênios e 
Termos Aditivos registrados pelo Governo de Mato Grosso do Sul, nos meses de 
dezembro de 2020 e janeiro de 2021 (Prot. nºs 18531/2021 e 18534/2021); Ofícios nos 

152 a 154/2021, da Secretaria de Estado de Governo e Gestão Estratégica de Mato 
Grosso do Sul, respondendo às indicações dos Deputados Renato Câmara, Cabo 
Almi, Marcio Fernandes, Zé Teixeira, Capitão Contar, Marçal Filho e Neno Razuk (Prot. 
nºs 18501/2021, 18500 e 18499/2021); Ofício nº 155/2021, da Secretaria de Estado de 
Governo e Gestão Estratégica de Mato Grosso do Sul, respondendo ao requerimento 
do Deputado Evander Vendramini (Prot. nº 18492/2021); Ofício nº 14/2020, do Tribunal 
de Contas de Mato Grosso do Sul, solicitando a disponibilização de acesso, por meio 
de um perfil de consulta do TCE/MS, ao Sistema de Planejamento e Finanças (Prot. nº 
18316/2021); Ofício nº 1.532/2020, do Detran de Mato Grosso do Sul, respondendo à 
indicação do Deputado Barbosinha (Prot. nº 18486/2021); Ofícios nos 8, 9, 16 e 
50/2021, da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos de Mato Grosso do Sul 
(Agesul), encaminhando cópias dos Termos de Cooperação Técnica nos 3 e 6/2020 e 
cópias dos Convênios nos 1/11 e 12/2019 (Prot. nºs 18464/2021, 18481/2021, 
18479/2021 e 18478/2021); Ofícios nos 2.140 e 2.143/2020, da Agência Estadual de 
Gestão de Empreendimentos de Mato Grosso do Sul (Agesul), encaminhando cópias 
dos Termos de Cooperação Técnica nos 3 e 4/2020; Ofício nº 307/2021, da Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente e Gestão Urbana de Campo Grande, respondendo à 
indicação do Deputado Jamilson Name (Prot. nº 18543/2021); Ofício nº 228/2020, do 
Sindicato dos Trabalhadores do Poder Judiciário de Mato Grosso do Sul, 
encaminhando resposta ao Governador à sugestão de projeto de lei que altere a 
Reforma da Previdência, bem como o pedido de reconsideração formulado por este 
sindicato perante o Chefe do Poder Executivo (Prot. nº 18312/2021); Ofício nº 1/2021, 
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do Fórum dos Servidores Públicos de Mato Grosso do Sul, encaminhando pedido de 
reunião para tratar do aumento das alíquotas e base de cálculo da previdência 
estadual (Prot. nº 18465/2021); Ofício nº 11/2021, da Deputada Estadual Janaína 
Paschoal, do Estado de São Paulo, encaminhando o anexo de projeto de lei que prevê 
várias medidas com o fim de acelerar o processo de adoção e conceder a 
adolescentes e crianças abrigados em familiares provisórios e instituições um lar 
definitivo (Prot. nº 18480/2021); Ofício nº 3/2021, da Assembleia Legislativa do Estado 
do Amazonas, encaminhando manifesto público assinado pelos vinte e quatro 
membros do Parlamento Estadual Amazonense, solicitando apoio para enfrentar a 
crise que assola e tira vidas amazonenses (Prot. nº 18315/2021); Ofício nº 418/2020, 
da Energisa Mato Grosso do Sul, respondendo à indicação do Deputado Zé Teixeira 
(Prot. nº 18485/2021 e 18322/2021); Ofícios nos 559, 563 e 564/2020, da Oi Telefonia, 
respondendo às indicações dos Deputados Felipe Orro e Renato Câmara (Prot. 
nºs 18342/2021, 18344/2021 e 18341/2021); Ofício nº 165, da Prefeitura Municipal de 
Ladário, solicitando prorrogação do reconhecimento de situação de emergência/estado 
de calamidade pública no referido município (Prot. nº 18193/2021). Foi lido o 
expediente, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Zé Teixeira, Primeiro-
Secretário. Passemos à Segunda Parte do Pequeno Expediente. Sobre a mesa, 
proposições apresentadas pelos Senhores Deputados (*Um projeto de resolução, uma 
de moção congratulação, quatro indicações, de autoria da Deputada Mara Caseiro; 
e um projeto de lei em conjunto com o Deputado Paulo Corrêa, de autoria da Deputada 
Mara Caseiro. Projeto de resolução. Denomina "Rodovia Deputado Estadual Onevan 
de Matos" o trecho da Rodovia MS-290 que liga a sede do Município de Naviraí ao 
entroncamento da MS-180 (Prot. nº 126/2021). Projeto de lei. Denomina "Rodovia 
Deputado Estadual Onevan de Matos" o trecho da Rodovia MS-290 que liga a sede do 
Município de Naviraí ao entroncamento da MS-180 (Prot. nº 135/2021). Moção de 
congratulação. Requeiro à Mesa, com fulcro no artigo 173, inciso XVI, do Regimento 
Interno da Assembleia Legislativa de Mato Grosso do Sul, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhada moção de congratulação à nova Diretoria da Associação dos 
Municípios de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 115/2021). Indico à Mesa, em consonância 
com as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do 
Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Saúde, 
Senhor Geraldo Resende Pereira, solicitando a destinação de uma ambulância para 
atender a Secretaria de Saúde do Município de Jaraguari (Prot. nº 113/2021). Indico à 
Mesa, em consonância com as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 
176, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de 
Estado de Justiça e Segurança Pública, Senhor Antonio Carlos Videira, solicitando a 
disponibilização de uma viatura para atender a Delegacia de Polícia Civil do Município 
de Juti (Prot. nº 116/2021). Indico à Mesa, em consonância com as disposições 
regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Luis Roberto Martins 
de Araújo, e ao Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de 
Empreendimentos, Senhor Emerson Antônio Marques Pereira, solicitando a 
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recuperação do pavimento asfáltico, do acostamento e das sinalizações horizontal e 
vertical da MS-080, no trecho de aproximadamente oitenta e dois quilômetros que 
inicia na sede do Município de Campo Grande e termina no Município de Rochedo 
(Prot. nº 118/2021). Indico à Mesa, em consonância com as disposições regimentais 
do artigo 160, VI, e do artigo 176, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Luis Roberto Martins 
de Araújo, e ao Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de 
Empreendimentos, Senhor Emerson Antônio Marques Pereira, solicitando reparos nas 
cabeceiras da ponte sobre o Rio Jatobá, localizada na MS-080 (Prot. nº 
106/2021). Uma moção de aplauso, quatro indicações e seis moções de pesar, de 
autoria do Deputado Renato Câmara. Requeiro à Mesa, observadas as disposições 
regimentais, após ouvido o douto Plenário, que seja encaminhada moção de aplauso, 
em nome do Presidente da Regional Oeste 1 da Igreja Católica Apostólica Romana, 
Senhor Dom Dimas Lara Barbosa, cumprimentando a Sua Santidade Papa Francisco 
pela instituição do Dia Mundial dos Avós e dos Idosos, a ser comemorado uma vez por 
ano para homenagear e destacar a importância desse segmento da sociedade. Ao 
fazer o anúncio surpresa em seu discurso dominical, o papa disse que a data será 
celebrada no quarto domingo de julho pela comunidade católica em todo o mundo. A 
igreja promove eventos especiais e serviços religiosos nessas datas para chamar a 
atenção para as necessidades e atributos dos grupos homenageados. O Papa 
Francisco, por diversas vezes, já estimulou a sociedade à valorização dos idosos como 
fonte de sabedoria e experiência (Prot. nº 109/2021). Indico à Mesa, observadas as 
disposições regimentais e ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Gerente de Operações da Telefônica Brasil S/A, Senhor Gilson 
Ferreira, solicitando a melhoria na qualidade de cobertura dos serviços em 
telecomunicações e internet banda larga no Município de Paranhos (Prot. nº 
117/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa e após 
ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de 
Justiça e Segurança Pública, Senhor Antonio Carlos Videira, solicitando que seja 
intensificada a segurança mediante patrulhamento policial e ronda ostensiva no Distrito 
de Amandina, no Município de Ivinhema (Prot. nº 107/2021). Indico à Mesa, 
observadas as disposições regimentais desta Casa e após ouvido o douto Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor 
Reinaldo Azambuja, e à Secretária de Estado de Educação, Senhora Maria Cecília 
Amendola da Motta, solicitando, em caráter de urgência, a reforma geral do prédio da 
Escola Estadual Abigail, localizada no Município de Dourados (Prot. nº 125/2021). 
Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, após ouvido o 
douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder à Senadora da 
República Simone Tebet, solicitando a viabilização de recursos federais para aquisição 
de um veículo para a Defesa Civil do Município de Douradina (Prot. nº 119/2021). 
Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta Casa e após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares do Senhor Odecio 
Cuenca Sotero, falecido no dia 3 de fevereiro de 2021 (Prot. nº 111/2021). Requeiro à 
Mesa, nos termos regimentais desta Casa e após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de pesar aos familiares do Senhor Paulo Roberto Martins 
Teixeira, falecido no dia 20 de dezembro de 2020. Nascido na Capital, Paulo Roberto 
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cursou Engenharia em Juiz de Fora (Minas Gerais), e voltou para Mato Grosso do Sul 
em 1975. Desde então, participou de obras como a da Rodovia BR-262, entre Miranda 
e Corumbá, e a do reordenamento viário na rotatória das Avenidas Mato Grosso e na 
da Via Parque, até então pontos de estrangulamento do trânsito. Falecido aos 
sessenta e nove anos, o Engenheiro Paulo Roberto deixou a esposa, Senhora Sueli 
Santos Teixeira, e os filhos, Emily Santos Teixeira, Elthon Santos Teixeira e Fabíola 
Santos Teixeira (Prot. nº 112/2021). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta 
Casa e após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos 
familiares do Senhor Manoel Aguilar, falecido no dia 14 de janeiro de 2021 (Prot. nº 
105/2021). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta Casa e após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares da Senhora 
Loyrce Aguilar, falecida no dia 16 de janeiro de 2021 (Prot. nº 114/2021). Requeiro à 
Mesa, nos termos regimentais desta Casa e após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de pesar aos familiares do Senhor Luciano Chiochetta, falecido 
no dia 25 de janeiro de 2021. Médico Veterinário, Luciano Chiochetta foi diretor-
presidente da Agência Estadual de Defesa Sanitária Animal e Vegetal (Iagro); era 
servidor de carreira da Iagro desde 2002, tendo ocupado várias funções na agência. 
Entre janeiro de 2015 e junho de 2019 foi Diretor-Presidente da Iagro. Desde 
novembro do ano passado estava transferido para a Cidade de Boa Vista, onde 
assumiu o cargo de Diretor de Defesa Animal da Agência de Defesa Agropecuária. 
Chiochetta, filho de Celsoy Roque Chiochetta e Neuza Maria Vigano Chiochetta, 
deixou a esposa e uma filha de nove anos (Prot. nº 104/2021). Requeiro à Mesa, nos 
termos regimentais desta Casa e após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de pesar aos familiares do Senhor Justino Mendes de Aquino, 
falecido no dia 1º de janeiro de 2021 (Prot. nº 120/2021). Três moções de pesar, de 
autoria do Deputado João Henrique. Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja enviada moção de pesar aos familiares do 
advogado e ex-procurador da Assembleia Legislativa de Mato Grosso do Sul, Antônio 
Trindade Neto, pelo seu falecimento, ocorrido no último dia 1º de fevereiro, em São 
Paulo, vítima de câncer (Prot. nº 92/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja enviada moção de pesar aos familiares 
do advogado e produtor rural Senhor Odilon Flávio da Silva Ferreira pelo seu 
falecimento, ocorrido no dia 29 de dezembro do corrente ano, em Florianópolis, onde 
passava um tempo de descanso. Odilon Flávio faleceu por complicações da Covid-19 
(Prot. nº 93/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja enviada moção de pesar aos familiares de Ronaldo Sebastião 
Miziara Severino, mais conhecido como Ronaldinho Miziara, pelo seu falecimento, 
ocorrido no dia 18 de janeiro de 2021, em São Paulo, vítima de um câncer 
generalizado que foi diagnosticado, inicialmente, no pulmão. Ele lutou contra a doença 
por dois anos e quatro meses (Prot. nº 96/2021). Três indicações de autoria do 
Deputado Neno Razuk. Indico à Mesa Diretora, observadas as disposições regimentais 
desta Casa, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador de Estado de Mato Grosso do Sul, e 
à Senhora Maria Cecília Amendola da Motta, Secretária de Estado de Educação, 
solicitando a viabilização de recursos para aquisição de doze aparelhos de ar 
condicionado para atender a Escola Municipal Shiozo Takashi, no Município de 
Batayporã (Prot. nº 110/2021). Indico à Mesa Diretora, observadas as disposições 
regimentais desta Casa, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
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expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador de Estado de 
Mato Grosso do Sul, e ao Secretário Estadual de Infraestrutura, Senhor Murilo Zauith, 
solicitando a viabilização de recursos para execução de serviços de patrolamento e 
encascalhamento na MS-339, a partir do Senhor Quincas até a Fazenda 19 de Março, 
no Município de Bodoquena (Prot. nº 121/2021). Solicito à Mesa Diretora, nos termos 
regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, e 
à Senhora Maria Cecília Amendola Motta, Secretária de Estado de Educação, 
solicitando análise e avaliação para revisão e retomada da oferta dos cursos de 
Educação para Jovens e Adultos (EJA) e Avanço do Jovem na Aprendizagem (AJA), 
como também, Ensino Médio Regular, na Escola Estadual Aral Moreira, no Município 
de Antonio João (Prot. nº 103/2021). Três indicações, de autoria do Deputado Marçal 
Filho. Indico à Mesa Diretora, ouvido o Plenário, de acordo com as normas 
regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja, Governador do Estado, e ao Senhor Marcelo Ferreira Miranda, Diretor-
Presidente da Fundesporte, solicitando um estudo de viabilidade técnica para a 
construção de um complexo esportivo dotado de área de convivência, quadra 
poliesportiva, vestiário e campos de grama e de areia no Distrito de Nova Itamarati, no 
Município de Ponta Porã (Prot. nº 97/2021). Indico à Mesa Diretora, ouvido o Plenário, 
de acordo com as normas regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, reiterando a solicitação para a 
realização de obras de adequação e drenagem da Lagoa do Sapo, em Batayporã 
(Prot. nº 94/2021). Indico à Mesa Diretora, ouvido o Plenário, de acordo com as 
normas regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, solicitando um estudo de viabilidade 
técnica para a realização da substituição da malha asfáltica das ruas dos Bairros 
Jardim Guanabara, Jardim Maracanã e Jardim Santa Maria, no Município de Dourados 
(Prot. nº 95/2021). Três indicações, de autoria do Deputado Professor Rinaldo. 
Requeiro à Mesa, observadas as disposições regimentais, após ouvido o Plenário, que 
seja enviado expediente ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor 
Reinaldo Azambuja, com cópia à a Secretária de Estado de Educação, Senhora Maria 
Cecília Amendola da Motta, solicitando limpeza, poda das árvores e corte da grama na 
Escola Estadual José Antônio Pereira, no Município de Campo Grande (Prot. nº 
124/2021). Requeiro à Mesa, observadas as disposições regimentais, após ouvido o 
Plenário, que seja enviado expediente ao Superintendente Regional do Dnit do Estado 
de Mato Grosso do Sul, Senhor Euro Nunes Varanis Junior, solicitando a realização da 
Operação Tapa-Buraco na Rodovia BR-262, que liga os Municípios de Campo Grande 
a Corumbá (Prot. nº 108/2021). Requeiro à Mesa, observadas as disposições 
regimentais, após ouvido o Plenário, que seja enviado expediente ao Governador do 
Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário 
interino de Estado de Infraestrutura, Senhor Luis Roberto Martins de Araújo, 
solicitando a execução de serviços de patrolamento e encascalhamento das vias: entre 
a Rodovia-163 e a MS-040, Região da Charoa, Município de Campo Grande; via que 
dá acesso ao Assentamento João Batista, Município de Sidrolândia; via que dá acesso 
ao Assentamento João Batista, Município de Sidrolândia (Prot. nº 122/2021). Quatro 
requerimentos, de autoria do Deputado Evander Vendramini. Requeiro à Mesa 
Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo Resende, 
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requerendo prioridade na imunização contra a Covid-19 dos professores e 
profissionais da Educação que se encontram em atividade nas redes de ensino pública 
e privada (Prot. nº 100/2021). Requeiro à Mesa Diretora, após ouvido o douto Plenário, 
que seja enviado expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Marcelo Vinhaes 
Monteiro, Diretor-Presidente da Energisa-MS, com cópia autônoma ao Senhor Prefeito 
Marcelo Lunes, solicitando, urgentemente, instalações de postes e distribuição de 
energia nas ruas periféricas do Distrito de Albuquerque, no Município de Corumbá, 
tendo como ponto de referência a Rua Alvorada do Sol (Prot. nº 123/2021). Requeiro à 
Mesa, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo 
ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário 
interino de Estado e Infraestrutura, Senhor Luis Roberto Martins de Araújo, e à 
Secretária de Estado de Educação, Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, 
solicitando, mais uma vez, a reforma da quadra esportiva da Escola Estadual Octacilio 
Faustino da Silva e a da Escola Estadual Maria Leite, ambas do Município de 
Corumbá (Prot. nº 169/2021). Requeiro à Mesa Diretora, após ouvido o douto Plenário, 
que seja enviado expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Jair Leite Viana, 
Superintendente Estadual da Fundação Nacional de Saúde, com cópia autônoma ao 
Senhor Mario Marcio da Cruz Martins, Diretor da Divisão de Engenharia de Saúde 
Pública da Superintendência Estadual da Fundação Nacional de Saúde, solicitando 
informação quanto à possibilidade de envio de caminhões para a instalação de poços 
artesianos individualizados, principalmente nos lotes dos parceleiros dos 
Assentamentos de Corumbá: Tamarineiro I e II, Taquaral, Paiolzinho, São Gabriel, 
Mato Grande etc. (Prot. nº 203/2021). Uma indicação, de autoria do Deputado Marcio 
Fernandes. Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa e após 
ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao General de 
Exército Fernando José Sant'ana Soares e Silva, Comandante do Comando Militar do 
Oeste, e à Senhora Maria Clara Scardini, Superintendente Regional do Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artístico Nacional, solicitando informações acerca da notícia de 
demolição das casas localizadas no Forte Coimbra, em Corumbá (Prot. nº 127/2021). 
Oito indicações, de autoria do Deputado Capitão Contar. Indico à Mesa Diretora, nos 
termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor 
Reinaldo Azambuja, com cópias ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor 
Luis Roberto Martins de Araújo, e ao Diretor-Presidente da Agência Estadual de 
Gestão de Empreendimentos, Senhor Emerson Antônio Marques Pereira, solicitando 
providências para a recuperação da Rodovia MS-338, no trecho entre os Municípios de 
Santa Rita do Pardo e Bataguassu (Prot. nº 132/2021). Indico à Mesa Diretora, nos 
termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Prefeito do Município de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello 
Trad, com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor 
Rudi Fiorese, solicitando a realização da manutenção da rede de iluminação pública, 
com a troca de lâmpada nos seguintes pontos: Rua Calar, no poste localizado em 
frente ao número 388, logo após o cruzamento com a Rua 14 de Julho; Rua 14 de 
Julho, no poste localizado em frente ao número 1152; Rua 14 de Julho, no poste 
localizado em frente ao número 1256; Rua 14 de Julho, no poste localizado em frente 
ao número 1286 (Prot. nº 130/2021). Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo 
ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                      AL- 9 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS – SALJ  
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 05                      3ª SESSÃO ORDINÁRIA                          REALIZADA EM 09/02/2021 

 

cópia ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo Resende Pereira, solicitando 
providências para normalizar a aquisição e distribuição de medicamentos, insumos e 
equipamentos fornecidos pela Casa da Saúde, em especial os de uso contínuo (Prot. 
nº 129/2021). Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Prefeito 
Municipal de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao Secretário 
Municipal de Saúde, Doutor José Mauro Pinto de Castro Filho, solicitando providências 
para a normalização da aquisição dos medicamentos, em especial os seguintes: 
Clonazepam, Cabarmazepina e Ácido Valpróico (Prot. nº 134/2021). Indico à Mesa 
Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder Legislativo ao Secretário Municipal de Meio Ambiente e 
Gestão Urbana, Senhor Luiz Eduardo Costa, solicitando providências necessárias para 
remoção de uma árvore localizada na Rua 14 de Julho, em frente ao número 1133, na 
Vila Glória (Prot. nº 128/2021). Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido 
o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Reinaldo Azambuja, com cópias ao 
Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Luis Roberto Martins de Araújo, e ao 
Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, Senhor 
Emerson Antônio Marques Pereira, solicitando, em caráter de urgência, a recuperação 
das Rodovias MS-384, no trecho que liga os Municípios de Bela Vista a Caracol, e MS-
474, que liga o Município de Caracol ao Distrito de Alto Caracol (Prot. nº 136/2021). 
Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Diretor-Presidente da Agência Estadual de 
Gestão de Empreendimentos, Senhor Emerson Antônio Marques Pereira, solicitando 
estudos para a instalação de redutores de velocidade na extensão da MS-316, na 
altura do KM-04, próximo ao Frigorífico Bello Alimentos Ltda. - Frango Ouro, em 
Aparecida do Taboado (Prot. nº 131/2021). Indico à Mesa Diretora, nos termos 
regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com 
cópia ao Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, 
Senhor Emerson Antônio Marques Pereira, solicitando providências quanto ao 
rompimento das manilhas localizadas na MS-455, distante cerca de trinta e um 
quilômetros da Avenida Zilá Correa Machado, nesta Capital (Prot. nº 133/2021). Dois 
projetos de decreto legislativo, de autoria da Mesa Diretora. Prorroga, até 30 de junho 
de 2021, os efeitos do Decreto Legislativo nº 626, de 14 de maio de 2020, que 
reconhece a ocorrência do estado de calamidade pública no Município de Batayporã, 
para os fins do disposto no artigo 65 da lei Complementar Federal n°101, de 4 de maio 
de 2000 (Prot. nº 138/2021). Prorroga, até 30 de junho de 2021, os efeitos do Decreto 
Legislativo n°636, de 10 de junho de 2020, que reconhece a ocorrência do estado de 
calamidade pública no Município de Costa Rica, para os fins do disposto no artigo 65 
da lei Complementar Federal nº 101, de 4 de maio de 2000 (Prot. nº 137/2021). Uma 
indicação, de autoria do Deputado Antonio Vaz. Indico à Mesa Diretora da Assembleia 
Legislativa, nos termos do que dispõe o Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente ao Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com 
cópia ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública Mato Grosso do Sul, 
Antônio Carlos Videira, solicitando que seja analisada a possibilidade de reabertura 
total dos núcleos regionais de identificação, seguindo os protocolos de segurança 
relacionados à Covid-19, e a expansão nos atendimentos via on-line em todas as 
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cidades do interior de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 139/2021). Duas moções de 
congratulação e seis indicações, de autoria do Deputado Coronel David. Indico à 
Mesa, na forma regimental, ouvido o douto Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 
173, inciso XVI, do Regimento Interno da Assembleia Legislativa do Estado de Mato 
Grosso do Sul, que seja encaminhada moção de congratulação ao Segundo-Sargento 
da Polícia Militar Ronei Marques, ao Soldado Peter Fischer Eimer Lassen e ao 
Soldado Thyago de Oliveira Cardoso pelo resgate ocorrido na data de 7 de fevereiro 
de 2021, nesta Capital (Prot. nº 143/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido 
o douto Plenário, nos termos do que dispõe o artigo 173, inciso XVI, do Regimento 
Interno da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul, que seja 
encaminhada moção de congratulação ao Cabo Edgar de Almeida, do Batalhão de 
Choque da Polícia Militar, pelo salvamento de um bebê ocorrido na data de 14 de 
janeiro de 2021, nesta Capital (Prot. nº 158/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder aos 
Senhores Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, e ao 
Senhor Geraldo Resende Pereira, Secretário de Estado de Saúde de Mato Grosso do 
Sul, solicitando em caráter de urgência, que os trabalhadores da Segurança Pública, 
do sistema prisional, de atendimento socioeducativo, de professores e dos 
trabalhadores da Educação sejam incluídos na lista de prioridades do Plano de 
Imunização da População Adulta nas primeiras fases da Campanha de Vacinação 
contra a Covid-19 (Prot. nº 153/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Antônio 
Carlos Videira, Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, e ao Senhor 
Coronel QOPM Marcos Paulo Gimenez, Comandante-Geral da Polícia Militar, 
mediante cópias autônomas, solicitando que seja intensificado o trabalho de 
policiamento e ronda ostensiva na Rua das Perdizes, Bairro Jardim Noroeste (Prot. nº 
177/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito do 
Município de Campo Grande, com cópia ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal 
de Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando que sejam efetuados, em caráter de 
urgência, os serviços de patrolamento e encascalhamento em toda a extensão da Rua 
das Perdizes, na altura do número 130, no Bairro Jardim Noroeste (Prot. nº 171/2021). 
Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito do Município de 
Campo Grande, com cópia ao Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-Presidente da 
Agência Municipal de Transporte e Trânsito, solicitando que seja efetuada, em caráter 
de urgência, a pintura e a sinalização horizontal e vertical na Rua do Leopardo e 
região, no Bairro Estrela Dalva I (Prot. nº 185/2021). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Antônio Carlos Videira, Secretário de Estado de Justiça e Segurança 
Pública, e ao Senhor Coronel QOPM Marcos Paulo Gimenez, Comandante-Geral da 
Polícia Militar, mediante cópias autônomas, solicitando que seja intensificado o 
trabalho de policiamento e a ronda ostensiva na Rua Nove de Maio, no Bairro Danúbio 
Azul (Prot. nº 172/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello 
Trad, Prefeito do Município de Campo Grande, com cópia ao Senhor Rudi Fiorese, 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando que sejam 
efetuados, em caráter de urgência, os serviços de patrolamento e encascalhamento 
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em toda a extensão da Rua Adventor Divino de Almeida, na altura do número 1126, no 
Bairro Jardim Noroeste (Prot. nº 174/2021). Uma moção de congratulação e duas 
indicações, de autoria do Deputado Pedro Kemp. Solicito à Mesa Diretora, ouvido o 
colendo Plenário, nos termos do disposto no artigo 173, do Regimento Interno, que 
seja encaminhada moção de congratulação ao Instituto Sul-Mato-Grossense para 
Cegos Florisvaldo Vargas (Ismac), na pessoa do seu Presidente, Senhor Márcio 
Ximenes Ramos, em razão da comemoração dos sessenta e quatro anos de sua 
fundação, celebrada no dia 4 de fevereiro (Prot. nº 142/2021). Indico à Mesa Diretora, 
na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder à Senhora Elizete Ferreira Gomes de Souza, Secretária de Assistência 
Social de Dourados, solicitando a ampliação do número de cestas básicas distribuídas 
para as comunidades indígenas de Dourados (Prot. nº 178/2021). Indico à Mesa 
Diretora, ouvido o colendo Plenário, na forma regimental, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito Municipal de 
Campo Grande, solicitando estudos no sentido de reformar e reativar o Teatro José 
Octávio Guizzo, localizado no Paço Municipal de Campo Grande (Prot. nº 175/2021). 
Oito indicações, de autoria do Deputado Paulo Corrêa. Indico à Mesa, conforme os 
termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com 
cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Luis Roberto Martins de Araújo, 
pleiteando providências, urgentes e necessárias, para a construção de uma ponte de 
concreto sobre o Córrego Margarida, na estrada que dá acesso à Fazenda Margarida, 
localizada entre as Rodovias BR-267 e MS-384 (Prot. nº 147/2021). Indico à Mesa, 
conforme os termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo 
Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Luis Roberto Martins 
de Araújo, pleiteando providências urgentes e necessárias para a construção de uma 
ponte de concreto sobre o Rio São Francisco, na estrada vicinal da Fazenda Paraíso, 
no Município de Guia Lopes da Laguna (Prot. nº 144/2021). Indico à Mesa, conforme 
os termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com 
cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Luis Roberto Martins de Araújo, 
pleiteando providências urgentes e necessárias para a construção de uma ponte de 
concreto sobre o Rio Feio, na estrada vicinal da região da Fazenda Lajeadinho e do 
Assentamento Rio Feio, no Município de Guia Lopes da Laguna (Prot. nº 146/2021). 
Indico à Mesa, conforme os termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo 
Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Luis Roberto Martins 
de Araújo, pleiteando providências urgentes e necessárias para a realização de 
pavimentação asfáltica na Rodovia MS-289, trecho que liga o Município de Amambai 
ao Município de Juti (Prot. nº 140/2021). Indico à Mesa, conforme os termos 
regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário 
de Estado de Infraestrutura, Luis Roberto Martins de Araújo, pleiteando as 
providências necessárias para a implantação de uma passarela elevada em frente à 
Cooperativa Coamo, no Município de Amambai (Prot. nº 141/2021). Indico à Mesa, 
conforme os termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito Municipal de 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                      AL- 12 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS – SALJ  
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 05                      3ª SESSÃO ORDINÁRIA                          REALIZADA EM 09/02/2021 

 

Campo Grande, com cópia ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos, e ao Senhor Silvio Pitu, Vereador de Campo 
Grande, pleiteando as providências necessárias e urgentes para a realização dos 
serviços de patrolamento e encascalhamento das Ruas Danúbio Azul e Viena, ambas 
no trecho entre as Ruas Confiança e Piraputanga, bem como em toda a extensão das 
Ruas Confiança e Conquista, no Jardim Noroeste (Prot. nº 152/2021). Indico à Mesa, 
conforme os termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo 
Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Luis Roberto Martins 
de Araújo, pleiteando as providências necessárias e urgentes para a implantação de 
ciclovia pavimentada, com sinalização horizontal e vertical e demarcação com tachões 
reflexivos, no trecho que compreende a saída para Ponta Porã (Trevo das Araras) e 
término na Cooperativa C. Vale e Coopersa, no Município de Amambai (Prot. nº 
157/2021). Indico à Mesa, conforme os termos regimentais, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador, 
Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Luis Roberto 
Martins de Araújo, pleiteando as providências urgentes e necessárias para a 
construção de duas pontes de concreto na Rodovia MS-142, na região do Jauru, no 
Município de Coxim (Prot. nº 198/2021). Duas indicações, de autoria do Deputado 
Gerson Claro. Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Reinaldo 
Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, com cópia ao Senhor Rudel 
Espíndola Trindade Junior, Diretor-Presidente do Detran, solicitando a implantação 
de sinalização de trânsito horizontal nas ruas e avenidas municipais, bem como a 
realização de estudo técnico por parte do órgão competente de trânsito quanto às 
necessidades para o melhoramento da trafegabilidade de veículos no Município de 
São Gabriel do Oeste (Prot. nº 156/2021). Indico à Mesa Diretora, na forma regimental 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo 
ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, com 
cópia ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de Gestão Estratégica 
de Mato Grosso do Sul, solicitando a construção de uma ponte de concreto com vão 
de sessenta metros sobre o Rio Vacaria, ligando o Assentamento Barra Nova II ao 
Assentamento Barra Nova I e ao Assentamento Ranildo da Silva (Mutum), na zona 
rural de Sidrolândia; ligando também o Município de Rio Brilhante ao Município de 
Nova Alvorada do Sul, na BR-163 (Prot. nº 164/2021). Três moções de pesar, de 
autoria do Deputado Herculano Borges, e uma indicação em conjunto com o Deputado 
Paulo Corrêa. Requeiro à Mesa Diretora, observadas as disposições e ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares do PR Paulo 
Barão pelo seu falecimento, ocorrido no dia 8 de fevereiro de 2021, nesta Capital (Prot. 
nº 155/2021). Requeiro à Mesa Diretora, observadas as disposições regimentais e 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares da 
Doutora Denise Neri, Secretária Nacional do Solidariedade Mulher, pelo seu 
falecimento, ocorrido no dia 5 de fevereiro de 2021, na Cidade de São Paulo (Prot. nº 
165/2021). Requeiro à Mesa Diretora, observadas as disposições e ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares da Professora Fabiana 
Mesquita Rios pelo seu falecimento, ocorrido no dia 5 de fevereiro de 2021, nesta 
Capital (Prot. nº 183/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
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Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, com cópia ao Senhor Luis 
Roberto Martins de Araújo, Secretário de Estado de Infraestrutura, solicitando, como 
medida paliativa e urgente, a realização dos serviços de patrolamento e 
encascalhamento, para futura pavimentação asfáltica, na estrada vicinal estadual da 
MS-295, que liga o Distrito de Morumbi à Cidade de Eldorado (Prot. nº 197/2021). 
Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Superintendente Regional do Dnit/MS, 
Senhor Euro Nunes Varanis Junior, solicitando a instalação de balanças rodoviárias de 
precisão na BR-262, no trecho compreendido entre a Cidade de Campo Grande à 
Cidade de Corumbá (Prot. nº 168/2021). Uma indicação, de autoria do Deputado Zé 
Teixeira. Indico à Mesa, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste 
Poder Legislativo ao Secretário de Estado de Governo e Gestão Estratégica, Senhor 
Eduardo Correa Riedel, solicitando a instalação de um quebra-molas tipo "traffic 
calming" e de uma passarela com grade para travessia de pedestres no Anel Viário 
Norte, em frente ao Residencial Porto Royale, no Município de Dourados (Prot. nº 
163/2021). Duas moções de pesar, de autoria do Deputado Lidio Lopes. Requeiro à 
Mesa Diretora, após ouvido o colendo Plenário, que seja enviada moção de pesar aos 
familiares do Senhor Vanderval Queiroz Vieira em razão do seu falecimento, ocorrido 
no último dia 8 de fevereiro de 2021, no Município Mundo Novo (Prot. nº 159/2021). 
Requeiro à Mesa Diretora, após ouvido o colendo Plenário, que seja enviada moção de 
pesar aos familiares da Senhora Cristiane Salomão Souza Alves em razão do seu 
falecimento, ocorrido no último dia 6 de fevereiro de 2021, no Município Coxim (Prot. 
nº 154/2021). Nove indicações, de autoria do Deputado Jamilson Name. Indico à 
Mesa, ouvido o colendo Plenário, nos termos regimentais, que 
seja encaminhado expediente ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador deste 
Estado, e ao Senhor Geraldo Resende, Secretário de Estado de Saúde, solicitando 
que se verifique a possibilidade de retomada de cirurgias que não são consideradas de 
urgência, no Município de Brasilândia (Prot. nº 191/2021). Indico à Mesa, ouvido o 
colendo Plenário, nos termos regimentais, que seja encaminhado expediente ao 
Senhor Antonio Carlos Videira, Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, 
solicitando viabilizar, com a máxima urgência, a designação de, no mínimo, três 
soldados recentemente formados para integrar o Primeiro Pelotão da Polícia Militar do 
Município de Brasilândia (Prot. nº 192/2021). Indico à Mesa, ouvido o colendo Plenário, 
nos termos regimentais, que seja encaminhado expediente ao Senhor Rudi Fiorese, 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando viabilizar, com a 
máxima urgência, os serviços de patrolamento e encascalhamento de todas as ruas do 
Bairro Ramez Tebet, em especial da Rua Maria da Glória Ferreira de Sousa (Prot. nº 
196/2021). Indico à Mesa, ouvido o colendo Plenário, nos termos regimentais, que seja 
encaminhado expediente ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando viabilizar, com a máxima urgência, os 
serviços de patrolamento e encascalhamento de todas as ruas do Bairro Jardim 
Campo Nobre, em especial da Rua Martinez (Prot. nº 188/2021). Indico à Mesa, ouvido 
o colendo Plenário, nos termos regimentais, que seja encaminhado expediente à 
Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, solicitando viabilizar, em caráter 
prioritário, reforma e adequação da Escola Estadual Adilson Alves da Silva, no 
Município de Brasilândia (Prot. nº 193/2021). Indico à Mesa, ouvido o colendo Plenário, 
nos termos regimentais, que seja encaminhado expediente ao Senhor Janine de Lima 
Bruno, Diretor-Presidente da Agetran, solicitando viabilizar, em caráter prioritário, 
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estudos para a instalação de um semáforo e/ou reordenamento do trânsito na rotatória 
localizada no cruzamento da Avenida Marginal Bálsamo com a Avenida Guaicurus, no 
Bairro Conjunto Habitacional Universitário II (Prot. nº 194/2021). Indico à Mesa, ouvido 
o colendo Plenário, nos termos regimentais, que seja encaminhado expediente ao 
Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, 
solicitando viabilizar, com a máxima urgência, os serviços de patrolamento e 
encascalhamento de todas as ruas do Bairro Mario Covas, em especial da Rua Paulo 
Ubiratan (Prot. nº 195/2021). Indico à Mesa, ouvido o colendo Plenário, nos termos 
regimentais, que seja encaminhado expediente ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário 
Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando viabilizar, com a máxima 
urgência, os serviços de patrolamento e encascalhamento de todas as ruas do Bairro 
Jardim Canguru, em especial da Rua Caruru (Prot. nº 190/2021). Indico à Mesa, 
ouvido o colendo Plenário, nos termos regimentais, que seja encaminhado expediente 
ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, 
solicitando viabilizar, com a máxima urgência, os serviços de patrolamento e 
encascalhamento de todas as ruas do Bairro Jardim Bálsamo, em especial da Rua 
Luís Chinaglia (Prot. nº 189/2021). Sete indicações e uma moção de apoio, de autoria 
do Deputado Cabo Almi. Requeiro à Mesa Diretora, observadas as disposições 
regimentais desta Casa, após ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao 
Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo Resende, solicitando que os 
servidores da Segurança Pública do Estado de Mato Grosso do Sul (bombeiros 
militares, policiais militares, policiais civis, agentes penitenciários, agentes de ações 
socioeducativas) e os agentes de segurança patrimonial públicos do Estado de Mato 
Grosso do Sul sejam incluídos nas primeiras fases da Campanha de Vacinação contra 
a Covid-19 (Prot. nº 161/2021). Requeiro à Mesa, na forma regimental, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Prefeito 
de Campo Grande, Marcos Marcello Trad, com cópia autônoma ao Secretário 
Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, solicitando, em 
caráter de urgência, a realização dos serviços de patrolamento e encascalhamento da 
Rua Gaudêncio Ajala, No Bairro Tiradentes (Prot. nº 151/2021). Requeiro à Mesa, na 
forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Prefeito de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia 
autônoma ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi 
Fiorese, solicitando a realização da Operação Tapa-Buraco em frente ao número 1.165 
da Rua Rio Brilhante, no Bairro São Jorge da Lagoa (Prot. nº 149/2021). Requeiro à 
Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Prefeito de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, 
com cópia autônoma ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, 
Senhor Rudi Fiorese, solicitando a realização da Operação Tapa-Buraco em frente ao 
número 206 da Rua Edmar Pinto Costa Filho, no Bairro Porto Belo (Prot. nº 148/2021). 
Requeiro à Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito de Campo Grande, Senhor Marcos 
Marcello Trad, com cópia autônoma ao Secretário Municipal de Infraestrutura e 
Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, solicitando a realização da Operação Tapa-
Buraco na Rua Babilônia, no Bairro Tiradentes, em frente ao número 203 (Prot. nº 
170/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, após ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito de Campo 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                      AL- 15 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS – SALJ  
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 05                      3ª SESSÃO ORDINÁRIA                          REALIZADA EM 09/02/2021 

 

Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia autônoma ao Secretário Municipal 
de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, solicitando a limpeza da 
Avenida Oceania, no Bairro Tiradentes (Prot. nº 166/2021). Requeiro à Mesa, na forma 
regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Prefeito de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia 
autônoma ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi 
Fiorese, solicitando a troca de lâmpada do poste localizado na Rua Circe, em frente ao 
número 227, no Bairro Caiobá (Prot. nº 145/2021). Requeiro à Mesa Diretora, nos 
termos do artigo 173 do Regimento Interno, que seja encaminhada moção de apoio ao 
Senado Federal, pugnando pela aprovação da Medida Provisória nº 1.003, que 
autoriza o Poder Executivo Federal a aderir ao Instrumento de Acesso Global de 
Vacinas Covid-19 - Covax Facility e estabelece diretrizes para a imunização da 
população (Prot. nº 176/2021). Uma moção de congratulação, duas indicações e um 
requerimento, de autoria do Deputado Felipe Orro. Requeiro à Mesa, na forma 
regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de 
congratulação ao Projeto Grupo de Dança Anastadance, da Cidade de Anastácio, na 
pessoa de seu idealizador e coordenador, Senhor José Roberto Ferreira Guerra, o 
Professor Betinho, pelas mais de sessenta premiações conquistadas pelo 
Anastadance em inúmeros festivais de dança on-line, que vêm ocorrendo ao longo da 
pandemia pela qual estamos passando, bem como pela participação do grupo no 
maior campeonato de dança do mundo, o All Dance International, pela vaga 
conquistada para participar do Mercosul de Dança que será realizado em 2021, na 
Argentina, além da realização, no ano de 2020, do Festival Anastácio de Dança On-
line (Fado). O projeto, que, em 2020, completou quatorze anos de existência, cada vez 
mais vem demonstrando sua valia e sua importância, não apenas no cenário das 
competições de dança, mas também com sua vertente social, uma vez que está aberto 
ao acolhimento e participação de crianças, jovens e adultos da Cidade de Anastácio, 
que possuem paixão pela dança. Que todas as condecorações conquistadas no ano 
de 2020 sejam um marco na história do Grupo de Dança Anastadance, para que este 
projeto cresça cada vez mais e continue com o importante trabalho que vem realizando 
(Prot. nº 162/2021). Indico à Mesa, observadas as normas regimentais, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do 
Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Senhor Luis Roberto Martins de 
Araújo, Secretário interino de Estado de Infraestrutura, solicitando a viabilização de 
recursos para realizar a reforma e revitalização do Ginásio de Esportes Municipal Eder 
Rodovalho Maciel, no Município de Rio Verde. A presente indicação reflete o pedido da 
Câmara Municipal de Rio Verde exposto no Ofício nº 002/2020 (anexo), de autoria do 
Vereador Gerson Miranda da Silva (Prot. nº 187/2021). Indico à Mesa, observadas as 
normas regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Superintendente Regional do Departamento Nacional de 
Infraestrutura e Transportes, Senhor Euro Nunes Varanis Junior, solicitando 
recapeamento da BR-060, que interliga os Municípios de Jardim e Bela Vista, no 
trecho entre o Distrito de Boqueirão (Jardim) até a entrada da Cidade de Bela Vista. A 
presente indicação reflete pedido da população da região (Prot. nº 160/2021). 
Requerimento da Comissão Parlamentar de Inquérito (Prot. nº 167/2021). Três 
indicações, de autoria do Deputado Barbosinha. Indico à Mesa, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, e ao Senhor Antonio Carlos Videira, 
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Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, solicitando a destinação de 
viaturas para atender as Polícias Civil e Militar do Município de Iguatemi (Prot. nº 
202/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do 
Estado de Mato Grosso do Sul, ao Senhor Luis Roberto Martins de Araújo, Secretário 
de Estado de Infraestrutura interino e Diretor-Presidente da Agência Estadual de 
Gestão de Empreendimentos, solicitando a realização do serviço de encascalhamento 
do trecho da MS-339 que liga Bodoquena ao Distrito de Morraria, em Bodoquena (Prot. 
nº 205/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do 
Estado, e ao Senhor Antonio Carlos Videira, Secretário de Estado de Justiça e 
Segurança Pública, solicitando a destinação de viaturas para atender as Polícias Civil 
e Militar do Município de Glória de Dourados (Prot. nº 204/2021).). Encerrado o 
Pequeno Expediente. Passemos ao GRANDE EXPEDIENTE. Suprimido o Grande 
Expediente. Passemos à ORDEM DO DIA. Item 1. Aliás, antes de entrarmos nos itens 
da pauta, eu gostaria de comunicar a todos, com grande satisfação, que a Mesa 
Diretora da Assembleia Legislativa disponibiliza à sociedade sul-mato-grossense a 
compilação de leis estaduais sobre o direito à saúde. Conforme determinado na 
Constituição Cidadã, artigo 196, a saúde é direito de todos e dever do Estado, sendo 
garantida, mediante políticas sociais e econômicas que visem à redução do risco de 
doenças e de outros agravos e ao acesso universal e igualitário às ações e serviços 
para sua promoção, proteção e recuperação. Nosso principal objetivo, com mais essa 
publicação, é apresentar ao maior número possível de pessoas as leis sobre defesa e 
proteção de saúde no Estado de Mato Grosso do Sul. A presente série de compilações 
foi inaugurada com a consolidação das leis estaduais de proteção em defesa do 
consumidor, publicada no final de 2020. Agora, daremos sequência a este importante 
projeto. Para não me alongar muito, a compilação das leis estaduais sobre direito à 
saúde estará disponível no site da Assembleia, ao lado da consolidação de leis 
estaduais de proteção à defesa do consumidor, em locais específicos, na aba de 
processos legislativos. Comunico ainda que o corpo técnico da Casa continuará a 
elaborar novas compilações de leis, bem como a atualizar as existentes, que em breve 
serão disponibilizadas a todos. Por fim, a Mesa Diretora, com os vinte e quatro 
Senhores Deputados desta Casa, está aberta a novas ideias e sugestões para esta 
série. Passemos à nossa pauta. Item 1. Em redação final. Projeto de Lei nº 050/2020. 
Autor: Deputado Renato Câmara. "Dispõe sobre os requisitos mínimos a serem 
adotados para a elaboração dos Planos de Contingência das Arboviroses Urbanas, no 
âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul, e dá outras providências". A redação final foi 
elaborada pela Comissão de Constituição, Justiça e Redação. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. Passo a coletar os votos dos Senhores 
Deputados. 

Projeto de Lei nº 050/2020, de autoria do Deputado Renato Câmara. 

 
Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 
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Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

 
PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Cabo Almi? 

DEPUTADO CABO ALMI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                      AL- 18 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS – SALJ  
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 05                      3ª SESSÃO ORDINÁRIA                          REALIZADA EM 09/02/2021 

 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? Como vota o 
Deputado Neno Razuk? 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara, autor do 
projeto? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Bom dia, Presidente. Quero agradecer 
o apoio e os votos dos colegas Deputados. Voto sim. 

PRESIDENTE - Obrigado. Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Agradeço. Solicito que seja anunciado o resultado da 
votação pelo Segundo-Secretário. 
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SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são vinte e um votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, questão de ordem.  

PRESIDENTE - Com a palavra, para questão de ordem, o Deputado 
Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Eu avoquei, e apresentei parecer na 
Comissão de Finanças e Orçamento, o Projeto de lei nº 226/2020, de autoria do Poder 
Executivo. Esse projeto suspende excepcionalmente os prazos de validade dos 
concursos públicos já homologados durante o período de vigência do Decreto nº 
15.396, de março de 2020, que declarou situação de emergência em razão da 
pandemia. O artigo 4º desse projeto estabelece que os efeitos da lei retroajam à data 
que foi decretada a situação de emergência; ou seja, 20 de março de 2020. O projeto 
atende todos os concursos do Estado, especialmente o concurso da Agepen, porque 
ele apresenta prazo de validade até março de 2021. Daí a razão da urgência da 
apreciação pelo Plenário deste projeto de lei. Então, como não sei se foram colhidas 
todas as assinaturas no parecer da Comissão de Finanças e Orçamento, eu gostaria 
de requerer a Vossa Excelência que fosse incluído, se não na pauta de hoje, na pauta 
de amanhã, o Projeto nº 226/2020, que suspende o prazo de validade dos concursos, 
atendendo todas as categorias do Estado.  

PRESIDENTE - Sim. Já temos a decisão da Mesa Diretora. Nós 
procederemos à votação do projeto na Ordem do Dia de amanhã. Já fica combinado 
com Vossa Excelência. Coletaremos as assinaturas faltantes ainda no dia de hoje.  

DEPUTADO BARBOSINHA - Muito obrigado, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Item 2. Em segunda discussão e votação 
nominal. Projeto de Lei nº 048/2020. Autor: Poder Executivo. "Altera a Lei Estadual nº 
1.627, de 24 de novembro de 1995, que criou o Sistema Estadual de Defesa do 
Consumidor (SEDC), e dá outras providências". A Comissão de Serviço Público, 
Obras, Transporte, Infraestrutura e Administração emitiu parecer favorável, por 
unanimidade, tendo como relator o Deputado Evander Vendramini. A Comissão de 
Defesa dos Direitos do Consumidor emitiu parecer favorável, por maioria, tendo como 
relator o Deputado Cabo Almi. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 048/2020, de autoria do Poder Executivo.  

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 
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Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Cabo Almi? 

DEPUTADO CABO ALMI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Senhor Presidente, com relação às 
assinaturas, quero dizer ao Deputado Barbosinha que pode contar com a minha. E 
com relação a esse projeto, tenho uma dúvida. Será que essas emendas propostas 
pelo Deputado Cabo Almi (com as quais eu concordo) não teriam de voltar para a 
CCJR? Então, por conta desta dúvida, eu me abstenho desta votação. 

PRESIDENTE - Eu vou consultar aqui, Deputado. Mas, já que o senhor 
se absteve, vou continuar a votação. Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Senhor Presidente, com relação a esse 
projeto, como já foi comentado pelos Deputados Capitão Contar e Cabo Almi, houve a 
intenção de se colocar algumas emendas, que não ficaram bem claras. Inclusive 
houve um parecer contrário do Deputado Marcio Fernandes. Mas, com relação a isso, 
Senhor Presidente, há uma discussão muito grande quanto à participação do conselho 
gestor na questão do fundo que cabe ao Procon. Mas, ao mesmo tempo, eu vou iniciar 
junto ao Governo do Estado... E peço o apoio de todos os Deputados, porque essa é 
uma matéria que precisa ser bem estudada, para que nós possamos, no futuro, 
transformar a Superintendência do Procon numa fundação. Aí ela terá personalidade 
jurídica, com autonomia técnica, administrativa e financeira. Nós precisamos que essa 
responsabilidade de defesa do consumidor — que é do Estado — seja transferida para 
um órgão — que nós pretendemos transformar em uma fundação — que tenha toda a 
capacidade de realizar esse serviço. Era isso, Senhor Presidente. Voto sim. 

DEPUTADO CABO ALMI - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Só um minuto, Deputado Cabo Almi. Eu gostaria de fazer 
um comentário. Deputado Capitão Contar, a gente não fica muito contente com esse 
negócio de abstenção, mas o direito ao voto é seu, direito sagrado. Eu quero só 
clarear para Vossa Excelência que foram feitas emendas pelo Deputado Cabo Almi, 
emendas que não foram aceitas, Deputado. Não há, portanto, novidade alguma, não 
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há acréscimo absolutamente nenhum — estou sendo alertado aqui. Quando o projeto 
tem acréscimo, tem que voltar à CCJR; quando não tem acréscimo, é desnecessário, a 
gente põe em votação em Plenário para agilizar o processo. Não sei se me fiz 
entender, estou respondendo ao Deputado Capitão Contar. Com a palavra, o 
Deputado Capitão Contar.  

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Senhor Presidente, está esclarecido 
e voto não. 

PRESIDENTE - OK. Agradeço, Deputado.  

DEPUTADO CABO ALMI - Pela ordem. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Cabo Almi. 

DEPUTADO CABO ALMI - Senhor Presidente, tendo em vista a não 
incorporação das minhas emendas, eu acho que se torna inócuo o projeto, e por isso 
vou mudar o meu voto. No meu entender, o Fundo Estadual de Defesa do Consumidor 
deveria ser gerido por um conselho gestor, para que o projeto pudesse seguir em 
frente, aprovado e sancionado pelo Governo do Estado. Voto não. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? Como vota o 
Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Eu gostaria de fazer declaração de 
voto. Entendo qual é a competência do Procon, sei que seus fundos, seus recursos 
são geridos pelo Governo Estadual, e isso tem de ser respeitado. Mas isso não impede 
que a nossa Casa crie o próprio órgão de defesa do consumidor, isto está dentro da 
sua competência. Esse é um projeto com o qual tenho muita afinidade, estou tentando 
há algum tempo viabilizá-lo. E gostaria de convidar o Deputado Coronel David, o 
Deputado Capitão Contar, o Deputado Cabo Almi, que têm militado nessa bandeira do 
consumo, para também entrarem nessa luta, para que a nossa Casa tenha o próprio 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                      AL- 22 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS – SALJ  
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 05                      3ª SESSÃO ORDINÁRIA                          REALIZADA EM 09/02/2021 

 

órgão, a própria Casa estabelecendo os limites do orçamento. Isto é uma inovação no 
Brasil, acho que poderíamos, com uma maior responsabilidade, gerir nosso próprio 
fundo. Então eu vou votar favorável, respeitando os limites de competência de gestão 
do Governo do Estado do seu próprio órgão. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente, considerando que as 
emendas do Deputado Cabo Almi não foram acatadas, voto não. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

DEPUTADO GERSON CLARO - Presidente, pela ordem. 
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PRESIDENTE – Com a palavra, pela ordem, o Deputado Gerson Claro 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim.  

PRESIDENTE - Solicito que seja anunciado o resultado da votação pelo 
Deputado Herculano Borges.  

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezoito votos sim e 
três votos não. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. Item 3. Em discussão 
única e votação simbólica. Um requerimento, vinte e nove indicações e sete moções 
de congratulação. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados 
que os aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovados. Vão ao Expediente. 
Item 4. Moções de pesar. Moção de pesar, de autoria do Deputado Professor Rinaldo, 
em razão do falecimento do Senhor Sérgio Rabelo Almeida. Em discussão. Encerrada 
a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se 
encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado 
João Henrique, em razão do falecimento do Senhor Antônio Trindade Neto. Em 
discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a 
aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de 
pesar, de autoria do Deputado João Henrique, em razão do falecimento do Senhor 
Odilon Flávio da Silva Ferreira. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os 
Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao 
Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado João Henrique, em razão do 
falecimento do Senhor Ronaldo Sebastião Miziara Severino. Em discussão. Encerrada 
a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se 
encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado 
Barbosinha, em razão do falecimento do Senhor Odécio Cuenca Sotero. Em 
discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, 
permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de 
autoria da Deputada Mara Caseiro, em razão do falecimento da Senhora Larissa 
Corrêa Marcondes. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados 
que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. 
Encerrada a Ordem do Dia. Passemos às EXPLICAÇÕES PESSOAIS.  

DEPUTADO LIDIO LOPES - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Lidio Lopes. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Pela ordem. Apresentei uma moção de 
pesar, mas ela não entrou no sistema, não está na pauta e gostaria de incluí-la.  

PRESIDENTE - Só um minutinho, Deputado Lidio Lopes. Estão inscritos 
os Deputados Barbosinha, Coronel David, Herculano Borges e Professor Rinaldo. 
Agora, com a palavra, para apresentar a sua moção de pesar, o Deputado Lidio Lopes. 
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DEPUTADO LIDIO LOPES - Senhor Presidente, a moção de pesar é 
dirigida aos familiares do Senhor Evander Val Queiroz Vieira, em razão do seu 
falecimento, ocorrido no último dia 8, ontem, no Município de Mundo Novo. Era 
conhecido carinhosamente como "Queiroz", chegou em Mundo Novo em 1969, junto 
com o nosso amigo Portela, que tralha na Assembleia; fez parte do Incra, ainda 
menino, visitava o projeto do Incra, quando Mundo Novo ainda era distrito do Município 
de Iguatemi. Mais tarde veio a se formar na primeira turma de topógrafos do extinto 
Instituto Brasileiro de Reforma Agrária (Ibra), permanecendo em Mundo Novo e 
atendendo os municípios da região (Mundo Novo, Japorã, Iguatemi, Eldorado); foi 
secretário municipal, atualmente era o Secretário Municipal de Administração do 
Município de Mundo Novo. Tinha setenta e oito anos e faleceu em decorrência de 
complicações causadas pela Covid-19. Viveu de forma digna, não faltou com suas 
obrigações de cidadão, deixará saudades, deixará um legado para toda a região do 
Cone Sul do Estado. Outra moção que quero apresentar é a destinada aos familiares 
da Senhora Cristiane Salomão Souza Alves, esposa do meu amigo e Vereador 
Messias, do Município de Coxim, Senhor Presidente. Muito obrigado. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, a Deputada Mara Caseiro 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Eu queria pedir ao Deputado Lidio para 
também assinar a moção de pesar pelo falecimento do Queiroz. Nós também o 
conhecíamos e é justo esse reconhecimento, por todo o seu trabalho no Cone Sul.  

DEPUTADO LIDIO LOPES - Sem problema, Senhor Presidente.  

DEPUTADA MARA CASEIRO - Obrigada, Deputado. 

PRESIDENTE - Agora sim, nas Explicações Pessoais, tem a palavra o 
Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, Senhores 
Parlamentares. Eu tenho várias indicações, mas gostaria de fazer a leitura de somente 
duas delas. A primeira é dirigida ao nosso Governador, Reinaldo Azambuja, e ao 
Senhor Luiz Roberto Martins de Araújo, Secretário de Estado interino de Infraestrutura 
e Diretor-Presidente da Agência Estadual de Empreendimentos (Agesul), solicitando o 
encascalhamento e a recuperação do trecho da MS-339, que liga Bodoquena ao 
Distrito de Morraria. Esse trecho está bastante deteriorado devido às fortes chuvas que 
atingiram a região neste período, trecho que além de servir aos fazendeiros daquela 
área também atende os moradores do Assentamento Sumatra, do Distrito de Morraria 
do Sul, da Aldeia Indígena Kadiwéus e é rota de ônibus escolar. Recebi essa 
solicitação do Vereador Cláudio Freitas, daquele município, e estou aqui reforçando o 
pedido à Agesul e ao Governo do Estado. Por último, Senhor Presidente, reporto a 
indicação dirigida ao Senhor Themis Oliveira, Diretor-Presidente da Empresa Águas 
Guariroba, com sede na Capital, e ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito da nossa 
Capital Morena, solicitando a implantação de rede coletora de esgoto no Conjunto 
Habitacional Jardim Dog, aí na Capital. Faço essa indicação a pedido do querido 
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amigo Coronel Renato Alentino Alves, que compõe a nossa Polícia Militar, uma 
importante liderança política que clama por esse investimento tão importante no 
saneamento. Em seu pedido ele parabeniza a nossa Casa, principalmente Vossa 
Excelência, Presidente, que esteve lá na Sanesul celebrando a assinatura de uma 
parceria público-privada que objetiva, em dez anos, universalizar o saneamento, a 
coleta e tratamento de esgoto nos municípios de Mato Grosso do Sul atendidos por 
essa empresa. A previsão de investimentos para os próximos trinta anos é de quase 
quatro bilhões de reais, mas a promessa é de, em dez anos, universalizar o 
saneamento. À nossa Casa compete fiscalizar; se se pretende, em dez anos, 
universalizar o serviço de coleta e tratamento de esgoto, esses investimentos da 
outorgada têm de começar já este ano. Em dez anos poderemos ver Mato Grosso do 
Sul como o primeiro Estado da Federação que conseguiu universalizar esse 
importante serviço, que salva vidas, que diminui a mortalidade infantil, de idosos, que 
praticamente reduz a zero a mortalidade por doença de veiculação hídrica e que 
preserva o que Mato Grosso do Sul tem de mais importante, que é o nosso Pantanal e 
a riqueza das nossas águas. Eu agradeço, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Coronel David. 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Senhor Presidente, eu tenho uma 
indicação endereçada ao nosso Governador, Reinaldo Azambuja, e também ao 
Secretário de Estado de Saúde, Geraldo Resende, solicitando, em caráter de urgência, 
que os nossos profissionais da Segurança Pública, Polícia Militar, Polícia Civil, Corpo 
de Bombeiros, do Sistema Prisional, do Atendimento Socioeducativo, da 
Coordenadoria de Perícias, bem como os professores e demais trabalhadores da 
Educação possam ser incluídos na lista de prioridade do plano de vacinação da 
população adulta, que sejam atendidos já nas primeiras fases da campanha de 
vacinação contra a Covid. São profissionais que no dia a dia, de forma contínua, têm 
contato com diversas pessoas e que, portanto, precisam receber tal imunização do 
Governo do Estado. Essa providência é importante para que esses profissionais 
possam continuar desempenhando suas funções com total segurança; principalmente 
os professores, que precisam retomar as aulas presenciais, nossas crianças precisam 
retornar para a sala de aula, mas para isso precisam de total segurança. Outra coisa, 
Senhor Presidente, tenho aqui uma moção de congratulação dirigida a três heróis 
anônimos que no dia a dia salvam vidas e protegem a nossa população. Falo do 
Sargento Ronei Marques, do Soldado Peter Fischer Lassen e do Soldado Tiago de 
Oliveira Cardoso pelo resgate que fizeram de um senhor que pretendia se suicidar na 
data do dia 7 de faveiro, no viaduto da Avenida Mascarenhas de Moraes com a Euler 
de Azevedo. Eu gostaria de elogiar o comportamento deles, da atitude heroica tomada 
pelo Sargento Ronei que, num gesto desprendido, buscando salvar a vida do seu 
semelhante, se atirou ao corpo daquela pessoa que pretendia se suicidar e conseguiu 
salvar-lhe a vida. Então, Senhor Presidente, deixo aqui registrada essa moção de 
congratulação para esses heróis que ajudam e protegem a nossa população, 
principalmente ao Sargento Ronei, que já tinha sido alvo de outra moção de 
congratulação da minha parte. Em 2019 ou 2020, não lembro bem, nós fizemos uma 
moção por ter ele salvado uma pessoa durante uma enchente aqui em Campo Grande. 
Essa atitude de heroísmo faz parte da atividade profissional do Sargento Ronei. É isso 
aí, Senhor Presidente.  
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PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Herculano 
Borges. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, nobres 
colegas, no final do ano passado eu estive visitando o Distrito de Morumbi, da Cidade 
de Eldorado. O lugar é muito bonito e, na verdade, muito pouco explorado, as pessoas 
da região o conhecem bem mas o restante do Estado ainda não — fiquei encantado 
com o local. Semana passada, a Deputada Mara Caseiro, que é da região, trouxe 
essa indicação também, e eu vou me juntar a ela, solicitando reformas urgentes na 
MS-295. Semana passada, recebemos fotos da Senhora Lúcia Pin, nossa amiga lá do 
Distrito, ela que é da Associação de Moradores, e é também contato de outras 
moradoras lá; como nos colocamos à disposição, nos enviaram as fotos. Algo precisa 
ser feito, ainda que de forma paliativa, inclusive na indicação estou encaminhando as 
fotos, realmente está intransitável ali. A questão, com certeza, será resolvida com o 
asfaltamento, com a pavimentação asfáltica. Então quero me somar aos Deputados 
que me antecederam, que já falaram do tema, e solicitar ao Governo do Estado uma 
medida urgente de patrolamento, encascalhamento, na Estrada Vicinal MS-295, que 
liga o Distrito de Morumbi à Cidade de Eldorado; e também a pavimentação asfáltica. 
Infelizmente, Senhor Presidente, lendo aqui as atas, eu tenho percebido muitas 
moções de pesar encaminhadas pelos colegas. Pois eu também, com muita 
tristeza, preciso fazer o mesmo hoje. A primeira, encaminhada aos familiares da nossa 
amiga Doutora Denise Neri, Secretária Nacional do Solidariedade Mulher, pelo seu 
falecimento, ocorrido no dia 5 de fevereiro de 2021, na Cidade de São Paulo. A 
Doutora Denise esteve aqui no Estado em várias oportunidades, junto com a 
Fundação 1º de Maio, do nosso Partido Solidariedade, trazendo informações, 
capacitando os nossos filiados, especialmente no trabalho com as mulheres. Vai deixar 
muita saudade e vai fazer muita falta. A segunda moção de pesar é dirigida aos 
familiares da nossa amiga Professora Fabiana Mesquita Rios pelo seu falecimento, 
ocorrido no dia 5 de fevereiro de 2021. Que Deus conforte o coração de toda a 
família neste momento tão delicado e tão difícil. E, por último, Senhor Presidente, 
amigos, encaminho uma moção de pesar aos familiares do Pastor Paulo Barão, pastor 
batista, muito conhecido, muito respeitado no Estado. Ele faleceu no dia 8 de fevereiro 
deste ano, na nossa Capital. Que Deus conforte também o coração de cada familiar. É 
isso, Senhor Presidente. Obrigado pela oportunidade. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, primeiro a Deputada Mara 
Caseiro; depois o Deputado Professor Rinaldo, por uma questão de cavalheirismo, nas 
Explicações Pessoais.  

DEPUTADA MARA CASEIRO - Bem, primeiramente eu quero dizer ao 
Deputado Herculano Borges que considero muito válido o seu pedido de medidas 
urgentes para a estrada do Morumbi. Ontem inclusive estivemos conversando com o 
Governador Reinaldo sobre essa situação, realmente as chuvas acabaram com a 
estrada. Lá realmente não há outro jeito: ou se faz a pavimentação ou volta e meia 
teremos o mesmo problema, problema que se arrasta há anos sem solução. Para 
terem um ideia, em 1997, quando era vereadora, a gente já pedia asfalto para lá: 
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imaginem quantos anos isso! A luta tem sido essa mesma, que a gente possa ver o 
asfalto. Mas ontem eu pedi ao Governador que, pelo menos emergencialmente, fosse 
feita a recuperação dos trechos mais críticos, com encascalhamento, com 
levantamento, para diminuir um pouco o sofrimento daquele povo do Morumbi. Há a 
questão do escoamento de safra, das olarias de cerâmica, e as pessoas têm o direito 
de ir e vir. Enfim, a situação é de fato muito complicada no Morumbi, mas o 
Governador me garantiu que vai fazer esse trabalho emergencial de pelo menos 
recuperar os trechos mais ruins — mandei para ele uns áudios que me 
enviaram, falando dos piores trechos — e que também estuda a possibilidade de 
asfaltar a via, em vista desse possível financiamento que terá o Estado para fazer 
obras. Que Deus nos abençoe, e que a gente possa um dia, Deputado, poder ir lá 
inaugurar essa obra, ou mesmo lançá-la, obra de tamanha importância para Eldorado, 
para a região do Cone Sul, em especial para as pessoas que moram no Distrito 
do Morumbi. A Lúcia Pin é uma menina que praticamente a gente viu crescer, é uma 
grande batalhadora, uma grande defensora do Distrito do Morumbi, agora compondo 
essa associação de mulheres em defesa do distrito. Então, Deputado, esperamos 
poder ver isso. Também tenho aqui, Presidente, alguns pedidos, solicitando também 
recuperação asfáltica na MS-135, no trecho que liga a sede do Município de Costa 
Rica ao trevo da BR-359. Também temos um pedido de recuperação asfáltica para a 
MS-223, no trecho que liga a sede do Município de Costa Rica ao entroncamento 
de acesso à MS-306, na Fazenda Monarca. Temos também um problema sério, 
Senhor Presidente, na Ponte do Grego, no Município de Terenos. Estão ocorrendo 
muitos assaltos, muitos roubos na região, e nos pediram que, se possível, a polícia, a 
Secretaria de Segurança Pública, instale ali um posto da Polícia Militar. Eles estão se 
organizando lá, inclusive, Senhor Presidente, na tentativa de buscar uma área, um 
terreno onde se possa instalar esse posto. A dificuldade está grande, é assalto a casa, 
é roubo de gado, enfim, são muitos problemas. É o que tinha, Senhor Presidente. 
Muito obrigada.  

PRESIDENTE - A Deputada Mara Caseiro fez uso da palavra. Encontra-
se presente aqui comigo, em frente ao meu computador, o Deputado Marcio 
Fernandes. Ele ficou de trazer uma solução sobre a composição do bloco e vai nos 
dizer agora como que a coisa vai funcionar. Com a palavra, o Deputado Marcio 
Fernandes.  

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Bom dia, Senhor Presidente 
e colegas. Estou aqui para apresentar o bloco parlamentar, formado por diversos 
partidos, composto por dez Deputados. Vou nominá-los: Deputados Barbosinha, Cabo 
Almi, Eduardo Rocha, Lidio Lopes, Lucas de Lima, Marcio Fernandes, Neno Razuk, 
Pedro Kemp, Renato Câmara e Zé Teixeira. Este é o G-10, bloco formado, que 
estamos apresentando ao Senhor Presidente e aos demais colegas, sendo que a 
liderança fica sob minha responsabilidade. Era isso, Senhor Presidente.  

PRESIDENTE - Agradeço muito a presteza. Solicito ao Deputado 
Londres Machado que faça o mesmo amanhã, quarta-feira, como foi prometido. Vou 
ler novamente a composição do Bloco G-10; já temos o líder, mas ainda precisamos 
eleger o vice-líder. 
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DEPUTADO MARCIO FERNANDES - O vice-líder é o Deputado Neno 
Razuk. 

PRESIDENTE - OK. O líder, portanto, é o Deputado Marcio Fernandes e 
o vice-líder o Deputado Neno Razuk. Componentes do bloco: Deputado Barbosinha, 
Deputado Cabo Almi, Deputado Eduardo Rocha, Deputado Lidio Lopes, Deputado 
Lucas de Lima, Deputado Marcio Fernandes (líder), Deputado Neno Razuk (vice-
líder), Deputado Pedro Kemp, Deputado Renato Câmara e Deputado Zé Teixeira. 
Esse bloco será denominado de G-10.  

DEPUTADO LIDIO LOPES - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Lidio Lopes. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Senhor Presidente, eu faço parte 
desse bloco, que era chamado de G-8 no ano passado; fui convidado para permanecer 
nele, mas estou aguardando a reunião que está marcada para hoje, após a Sessão, 
para discutirmos — inclusive a minha permanência ou não no bloco, Senhor 
Presidente.  

PRESIDENTE - Passo a responsabilidade dessa comunicação a Vossa 
Excelência e ao líder do bloco, que inclusive se encontra na Casa à disposição. O 
senhor quer que ele vá ao seu gabinete ou vai o senhor ao dele?  

DEPUTADO LIDIO LOPES - Estou indo. É que Vossa Excelência 
convidou para uma reunião também, com os componentes do bloco. 

PRESIDENTE - Pois é, mas isso foi feito por telefone, e nós estamos 
trabalhando de maneira virtual, Deputado, para agilização, e o Deputado Marcio 
Fernandes me trouxe os nomes, organizadamente, dessa forma. Mas já que a 
composição ainda está em discussão, fico à disposição na Presidência para qualquer 
detalhe.  

DEPUTADO LIDIO LOPES - OK. Eu estou indo à Assembleia e converso 
com o Deputado Marcio Fernandes. 

PRESIDENTE - Perfeitamente. Agradeço, Deputado. Mais alguma 
consideração de algum Deputado? Se não, vou declarar encerrada... 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, eu estou 
inscrito. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Professor 
Rinaldo. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, eu estou 
inscrito aguardando, Vossa Excelência deu prioridade à nossa querida colega, a 
Deputada Mara Caseiro.  
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PRESIDENTE - Pelo amor de Deus, eu não vi que Vossa Excelência 
estava inscrito. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Vossa Excelência deu prioridade, 
com bastante cavalheirismo, à nossa Deputada Mara...  

PRESIDENTE - Ela tira a nossa concentração, Deputado, foi isso aí. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Ela trouxe um brilho de que 
precisava esta Casa, Senhor Presidente, pela sua competência, pela sua coragem, e 
agora, como líder do Governo, não tenho dúvida de que haverá de fazer um trabalho 
ainda melhor do que já fez anteriormente. Senhor Presidente, eu tenho duas 
indicações. A primeira é endereçada ao Diretor-Presidente da Agência Municipal de 
Transporte e Trânsito de Campo Grande, Senhor Janine de Lima Bruno, que 
dispensa maiores comentários. A outra é dirigida ao Governo do Estado, com cópia ao 
Secretário de Estado de Segurança Pública, solicitando mais efetivo da Polícia Militar 
para o Município de Sidrolândia. Sidrolândia, que Vossa Excelência e os demais 
colegas conhecem muito bem, é um município geograficamente grande, tem vinte e 
sete assentamentos; ali acabou sendo, infelizmente, um corredor de drogas e de 
armas. Eu recebi, Senhor Presidente, esta semana, ontem precisamente, alguns 
representantes da sociedade (parlamentares, gente do comércio, da produção rural), e 
gostaria muito que — tão logo se conclua a formação desses trezentos homens da 
Polícia Militar, prevista agora para abril — o Governo do Estado, através da Secretaria 
de Segurança Pública, destinasse quarenta homens para Sidrolândia, devido à 
defasagem, às questões geográficas e aos crimes que estão ocorrendo ali. Portanto, 
deixo registrado que estou encaminhando um ofício com este pedido. No mais, Senhor 
Presidente, quero informar a Vossa Excelência que entrei em contato ontem com os 
membros do nosso partido, Deputada Mara Caseiro, Deputado Marçal Filho e 
Deputado Felipe Orro; ficaram designados os membros titulares das respectivas 
comissões permanentes da Casa. Como Vossa Excelência, por ser Presidente, não 
pode participar de nenhuma comissão, houve um acordo, nós vamos reeditar. A 
Deputada Mara [falha na gravação]... É o que tinha, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Nobre Deputado Professor Rinaldo, eu queria que Vossa 
Excelência dissesse os membros do Bloco do PSDB. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, os membros 
são os seguintes: Deputado Paulo Corrêa, este que vos fala, Deputado Rinaldo 
Modesto, Deputada Mara Caseiro, Deputado Felipe Orro e Deputado Marçal Filho. São 
cinco membros do PSDB que compõem a nossa bancada. 

PRESIDENTE - O líder continua sendo o Deputado Professor Rinaldo. 
Mas e o vice-líder? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, ainda não 
designei os nomes da liderança, não sei se os Deputados Felipe Orro e Marçal Filho 
nos ouvem, mas estou aqui à disposição dos membros. Se Vossa Excelência já quiser 
fazer a eleição assim ao vivo e a cores, ou "a posteriori", estou de prontidão aqui.  
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PRESIDENTE - Eu gostaria de deixar registrado o meu voto, para 
continuar na liderança o Deputado Professor Rinaldo. Como vota a Deputada Mara 
Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Com certeza voto sim.  

PRESIDENTE - O vice-líder tem que ser decidido por Vossa Excelência, 
Deputado Professor Rinaldo, e consulto os outros dois membros (já temos três votos), 
porque gostaria que o senhor votasse em si mesmo. Vossa Excelência acha que fui 
muito radical? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Não foi muito radical, foi 
unilateral. Eu gostaria de votar na Deputada Mara Caseiro.  

PRESIDENTE - Mas ela votou no senhor, Deputado.  

DEPUTADA MARA CASEIRO - Como vice-líder, você diz? 

PRESIDENTE - Como vice-líder ela não pode, porque ela já é líder do 
Governo na Casa, ela não pode acumular.  

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Então eu gostaria de votar no...  

DEPUTADA MARA CASEIRO - O Deputado Marçal está aí?  

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Eu não estou acompanhando, 
mas eu voto no Deputado Marçal, com essa voz aveludada da região da Grande 
Dourados, para ser o meu vice-líder. 

PRESIDENTE - Então eu voto com o senhor e consulto a Deputada 
Mara. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Eu voto com Vossas Excelências, no 
Deputado Marçal. 

PRESIDENTE – Então, pronto: líder, o Professor Rinaldo; vice-líder, o 
Deputado Marçal Filho. Bem democrática essa eleição, mas o senhor deveria 
comunicar aos dois dessa decisão, que é para a gente, amanhã, fazer o registro. Peço 
desculpas aos demais Deputados por essa eleição aberta, que era uma discussão 
interna do PSDB. Nada mais havendo a tratar, declaro encerrada a presente Sessão. 
Obrigado, Senhores Deputados, e até amanhã (10h17min). 


